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  ،  الأشياء  ترتيب  على  دل   ما  وإذا  الأصلي،   العدد  له  ويقال  المعدودة،  الأشياء  كمية  على  دل   ما  -العدد:   

 . الترتيبي  العدد  له يقال

 تقسم الاعداد الى خمسة اقسام   انواع العدد:

 (. 10 -1وهي الاعداد من ) العدد المفرد: .1

تتألف من عددين    والتي(  19....  13  ،12  ،11العشرة ) وهي الاعداد المركبة مع    المركب: العدد   .2

 ( العطف)الواو ليس بينهما حرف 

سميت بألفاظ    .. تسعون. ...  ثلاثون،  عشرون،  ( أي90  –  20الاعداد من )وهي    العقود:ألفاظ   .3

عاش الرجلُ اربعة عقود أي    يقال: سمى عقدا،  يالعقود لان نهابة كل حسبة عددية تنتهي بالعشرة  

 .عاماأربعين 

  –  21)التي تتألف من عددين بينهما حرف عطف )الواو( وهي  وهي الاعداد    المعطوف:العدد   .4

-91و) (  89-  81و)  ( 79-  71و)(  69ـ61و)  ( 59-  51و)  (49  –  41و)(  39-  31و)  (29

99 .) 

 مليار(.   مليون، آلاف،  مئتان، ألفان، مئات،)  ومضاعفتهما:العدد مئة وألف  .5

 

        

 (: 2و 1)العدد 

راب ويكون اع   صفة    ويعربا عد المعدود  ويقعان ب  والتأنيث  ( يطابقان المعدود بالتذكير  2و 1العددان ) 

 كلمة )اثنان ( انها ملحقة بالمثنى   

 )تحدث في الحفل واحد(، )تحدث في الحفل اثنان(، )تحدثت في الحفل اثنتان( *في حالة الافراد مثل:

ً   والغالب في هذه الحالة ان يغني لفظ المعدود عن العدد لدلالته علية افراداً ام تثنية، تذكيراً  مثل      ام تأنيثا

    في المسرحية بطل وبطلة او بطلان وبطلتان  

)عندي أحد عشر كتابا وإحدى عشرة قصة(، )عندي اثنا عشر كتابا واثنتا    *وفي حالة التركيب مثل:

 عشرة قصة( 

 الكتاب واحد وعشرون موضوعا واثنتان وتسعون صفحة   يف *وفي حالة العطف مثل: 

 قواعد العدد والمعدود

 

حكم العدد من حيث التذكير 

 والتأنيث
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أذن العددان واحد واثنان يطابقان المعدود ، أي ان كان المعدود مذكرا فهما مذكران ، وان كان المعدود   

 ( مذكره اثنان ومؤنثه اثنتان .2( مذكره واحد ومؤنثه واحدة ، والعدد)1مؤنثا فهما مؤنثان، العدد )

 (:  9- 3الاعداد ) 

 ( تخالف المعدود في هذه الحالات. 9-  3)الاعداد من  

الافراد حالة  نساء(  *في  وأربع  ثلاثة رجال  )عندي  حدائق()مثل  تسع  في  ) رأيت  أطفال  ثلاثة  صعد 

 الطائرة(

 مثل )عندي ثلاثة عشر رجلاً وثلاث عشرة امرأة(  *وفي حالة التركيب

 وفي حالة العطف مثل )عندي ثلاثة وعشرون رجلاً وست وعشرون امرأة(

 في  وتحذف ،  النصب في  ياؤه بقيت  مؤنثا المعدود وكان مضاف  غير كان إذا العدد ثمانية : ملاحظة

 . بثمان   مررت  – ثمان   الطالبات من  جاءت  – ثمانيا الطالبات  من  رأيت: مثال. والجر الرفع

 :10العدد 

( مع  9-3مفرداً اي يعامل معاملة الاعداد من ) المعدود بالتذكير والتأنيث إذا كان  يخالف(  10)*العدد  

 ) المعدود مثل )قضينا في السفرة عشرة أيام وعشر ليال

)قضينا في السفر ثلاثة عشر أيام واربع    بالتذكير والتأنيث في حالة التركيب  دالمعدو   10ويطابق العدد  *

 عشرة ليال( 

 :   (12,11)العدد 

 عشر+   مفرد عدد:   جزئين من  مركب  لأنه مركبا  سمي

  و ( وه11)العدد  المعدود  أين يطابقان  الجز  أيوتأنيثا،  تذكيرا    د( المعدو 12( و)11)يطابقان العددان   

 أحد( وهو مذكر ومؤنثه )إحدى( وجزأه الثاني )عشر(  )عدد مركب من جزأين، الجزء الاول منه 

 مثل )أحد عشر رجلا وإحدى عشرة امرأة( 

 رجلا واثنتا عشرة امرأة(.  ر ( مثل )اثنا عش12اما )

 (: 19-13الاعداد )

 ( فانه يطابق المعدود.10)( يخالف المعدود، أما الجزء الثاني  19-13)الجزء الاول من الاعداد المركبة  

 عندي ثلاثة عشر رجلا وثلاث عشرة امرأة()مثل 
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 :   ألفاظ العقود

( تبقى هذه الاعداد على صورة واحدة مع المعدود، إلا انها تعامل  90...  40،  30،  20وهي الاعداد )

 معاملة جمع المذكر سالم في الاعراب بالواو رفعا وبالياء نصبا وجرا

 مثل )الكتاب أربعون ورقة(

 :  الاعداد المعطوفة

 (  99.، ...... 23، 22،  21وهي الاعداد من )

( الجزء الاول يطابق المعدود بالتذكير والتأنيث. أما الجزء الثاني من العدد هو )ألفاظ 22و   21العددان )

بالتذكير والتأنيث بل يلزم صورة واحدة مع المعدود، ولكن يتأثر بالأعراب فقط،    رالعقود( فانه لا يتأث

بواحد   شاركت  مثل:  ب)الياء(  ويجر  وينصب  ب)الواو(  يرفع  السالم  المذكر  جمع  اعراب  يعرب  إذ 

( المعطوفة  الاعداد  باقي  اما  لوحة  واربعين  اثنتين  ورسمت  معرضا،  فيكون  99الى    23وعشرين   )

الف المعدود بالتذكير والتأنيث، و الجزء الثاني يلزم حالة واحدة مع المذكر والمؤنث،  الجزء الاول يخ 

 ولكن يعرب اعراب جمع المذكر السالم 

 

 العددان مئة وألف: 

 لا يتغير لفظهما مع المعدود فانهما يلزمان صورة واحدة. مثل: حضر مئةُ طالب ومئةُ طالبة. 

 ورأيت ألفَ طالب وألفَ طالبة  

( بصورتين: مائة ومئة، ولكنه ينطق بحذف الالف كما في الصورة  100يجوز كتابة العدد ):  ملاحظة

 الثانية )مئة(  

 إذا جاءت المئة والألف مثنيين فإن نونيهما تحذف بسبب الإضافة نحو:  : ملاحظة

 تخرج ألفا طالبٍ وطالبةٍ ومائتا طالبٍ وطالبةٍ.  -

 رأيتُ ألفي طالبٍ وطالبةٍ أو مائتي طالبٍ وطالبةٍ.  -

 في القاعة أكثر من ألفي طالبٍ وطالبةٍ أو مائتي طالبٍ وطالبةٍ.  -

 فالعددان المثنيان )ألفان ومائتان( حذفت نونهما لأنهما مضافان إلى تمييزهما المفرد المجرور 
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 كنايات العدد 

هناك بعض الكلمات ليست أعداداً، ولكنها تأتي دلالة على معنى العدد، لهذا سُميت بكنايات العدد،   

 ومنها 

 وهي تأخذ نفس حكم هذه الأعداد؛ بحيث   9إلى   3بضع: كلمة تستخدم لتدل على العدد من  -1

 تخالف المعدود في التذكير والتأنيث، مثل: قرأتُ بضع روايات.  

إلى   -2 يحتاج  عدد  عن  للسؤال  تستعمل  الاستفهامية  أنّ  بينهما  الفرق  والخبرية:  الاستفهامية  كمْ 

جواب، ويكون تمييزها مفرداً منصوباً، مثل: كمْ مدينة زرت؟ كمْ كتاباً استعرت؟ وإذا دخل عليها  

ل بها عن  حرف جر يجوز جر تمييزها مثل: بكم دينارٍ اشتريت هذا الكتاب؟ أمّا كمْ الخبرية فيسُأ

كثرة العدد، ولا تحتاج إلى جواب، ويكون إعراب تمييزها مفرداً مجروراً أو جمعاً مجروراً في  

 حالة إضافته بكمْ، أو حرف الجر مِن، مثال: كمْ نقودٍ صرفت، أو كمْ من نقودٍ صرفت؟  

المفرد، والعطف، والتكرار، ويعرب معدودها  كذا -3 الكثرة، وتأتي بصيغة  للدلالة على    تستخدم 

في المفرد والجمع، مثال: حضر المباراة كذا مشاهداً، أو كذا مشاهدين، أو كذا وكذا   منصوباً 

 مشاهدين. 

  ل مثا  ن نيْف: تستخدم للإشارة إلى العدد بين العقدين، على سبيل المثال، بين الأربعين والخمسي   -4

       قرأتُ نيْفاً وعشرين روايةً 

 

 ،  ثامن  ، ســـابع  ،  ســـاد   ،  خامس  ، رابع  ، ثالث  ،يثان   )واحد، الاعداد  به  ويقصـــد - :الترتيبي العدد

 :مثل  الكلام،  من  موقعه  حسب  ويعرب  والتأنيث،  التذكير في  المعدود  عاشر( يطابق  تاسع،

 .واحد  زائر  جاء  -

 .ثالثةٍ   بمحطةٍ  مررتُ   -

 السابع والولد  الخامسة البنت رأيتُ   -
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في النحو وإعرابه المعدود أو ما يسمى أيضاً بتمييز العدد، وهو اسم نكرة يكون دائماً ملازماً    -:لمعدودا

 للعدد؛ حيث يأتي بعده، ويعرب حسب ألفاظ الأعداد؛ إما منصوباً، أو مجروراً، وله ثلاثة أحكام وهي: 

 مثل: رأيتُ خمسة رجالٍ.    بالإضافة يكون جمعاً مجروراً   10إلى  3معدود الأعداد  -1

يكون تمييزًا مفرداً منصوباً بالفتحة مثال: في الصف ثلاثة وأربعون    99إلى    11معدود الأعداد   -2

 طالباً.  

مجروراً  -3 مفرداً  يكون  ومضاعفاتها  المئة  ثلاثمائة شابٍ     بالإضافة  معدود  الحفل   مثال: حضر 

 على  

 

        

ً   العددان )واحد واثنان (  : يعربا نعتا

تعرب حسب موقعها من الجملة والمعدود بعدها جمعاً مجرور يعرب  :   (الى تسعةالاعداد من ثلاث  )

 مضاف الية  

تبنى على فتح الجزأين وتعرب حسب موقعها من الجملة فيكون اعرابها بالشكل  :    (19-11الاعداد )

الاتي: عدد مبني على فتح الجزأين في محل رفع فاعل او في محل نصب مفعول به او في محل جر  

 ...الخ  

مثل: حضر أحدَ عشرَ   طالبا.   )أحد عشر( عدد مركب مبني على فتح الجزأين في محل رفع فاعل.  

الجزأين في محل نصب مفعول به.   رأيت أحدَ عشرَ طالبا.  )أحد عشر( عدد مركب مبني على فتح 

 سلمت على أحدَ عشرَ طالبا. )أحد عشر( عدد مركب مبني على فتح الجزأين في محل جر بحرف الجر

 حظ من الامثلة السابقة ان التشكيل لم يتغير عن فتح الجزأين مهما تغير الموقع الاعرابي للعدد يلا  

 بعده منصوب ويعرب تميزاً  المعدودويأتي 

 (    اثنا عشر   واثنتا عشرة  12)أما العدد  

 بالياء. فيعرب الجزء الاول )اثنان واثنتان( اعراب المثنى رفعا بالألف ونصبا وجرا 

 ويبنى الجزء الثاني )عشر وعشرة( على الفتح. 

 مثل: في الحديقة اثنتا عشرة وردة                           في حالة الرفع 

 إعراب العدد
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 يشتمل الكتاب على اثني عشر فصلا                   في حالة الجر          

 وقرأت ُ اثنتي عشرة قصة.                             في حالة النصب: الحالة الاعرابية          

)اثني عشر للمذكر واثنتي عشرة   للمؤنث( في حالة النصب والج حضر المحاضرة اثنا عشر طالبا 

 واثنتا عشرة طالبة. 

 سلمت على اثني عشر طالبا واثنتي عشرة طالبة    رأيت اثني عشر طالبا واثنتي عشرة طالبة في القاعة.

 90 إلى  20 من  العقود ألفاظ

 وتعرب  السالم المذكر  بجمع  ملحقة  وتكون  ، تتغير ولا   واحد  بلفظ تبقى

 :مثل  ،  تمييزا ويعرب منصوبا بعدها المعدود  ويأتي  ، إعرابه

 . طالبة  عشرون أو  – طالبا عشرون  نجح  -

 . ة امرأ ثلاثين  أو  – رجلا ثلاثين رأيت -

 طالبة    بخمسين أو  –  طالبا بخمسين  مررت -

 العدد  ويعرب ،  تمييزا ويعرب   مفردا المعطوف العدد بعد  المعدود يأتي 

   الكلام من  موقعه  حسب

 ن  اثنا نجح ) ( مدرسة  وستين بتسعٍ  مررتُ )  –(رجلا  ن  وعشرو   واحد  جاء(مثل 

 طائرا وسبعين   خمسة  رأيتُ ( )طالبا وأربعون 

   الكلام من  موقعه بالعدد حس ويعرب  ومضاعفاتها(-الف -العدد )مائة 

 :مثل

 . زائرٍ  ألفُ  الحديقة في -

 . كتابٍ   مائةُ   عندي -

 :. مشجعٍ  ألفُ  الملعب في -

 باقي الاعداد غير ما سبق تكون معربة بالحركات الاصلية ترفع بالضمة وتنصب بالفتحة وتجر بالكسرة. 

 المعطوفة. وتعرب الفاظ العقود اعراب جمع المذكر السالم في حالة مجيئها مفردة او مع الاعداد 

 



7 
 

 

 ما يصاغ على وزن فاعل من الاعداد: 

المفردة:  –أ    للمعدود.  10-2من )  الاعداد  به اي يعرب صفة  فينعت  فاعل  ( يصاغ منها على وزن 

 معدود في التعريف والتنكير، والتذكير والتأنيث فيقال مثلا: الويطابق حينئذ 

 ( من الكتاب الرابعقرأت الفصل )(، غدا الثالثةستكون المباراة )

 ( فيستغنى عن وزن فاعل منه بكلمة )الاول( للدلالة على ترتيب المذكر. 1أما العدد )

 مثل: نقرأ الفصل الاول.    

 و)الاولى( للدلالة على ترتيب المؤنث مثل: حفظت المقامة الاولى. 

يصاغ الجزء الاول فقط على وزن فاعل، وفاعلة ويبقى الثاني    : (19ـ11ب ــ الاعداد المركبة من )

فظت المقامة السادسة )ح ،  (فرغت من التمرين الرابع عشر)الثانية (    ليلة  وال)اليوم الثاني  على حاله مثل:  

 .  (عشرة

 ويطابق العدد المعدود تذكيرا وتأنيثا ويبنى على فتح الجزأين      

انقضى  )يصاغ من المعطوف عليه على فاعل او فاعلة مثل :   ج ــ الاعداد المشتملة على حرف عطف 

 . (الخامسة والثلاثين شاهدت الحلقة )  ( و من نيسانالتاسع والعشرون اليوم 

 

                                  

 هي :  اربعة اشكال تدخل )الـ( التعريف على العدد في 

 ، والكتاب الواحد ( نحو : قرات في الكتابين الاثنين    عرفتاذا عرف المعدود ( 2و1العددان ) -1

،  (  انفقت ستة الدنانير)مثل    أدخلت )ألـ( التعريف على المعدود وتتصل به   ذا كان العدد مفردا:إ -2

 ( رأيت سبعة الطلاب )

ً ) أدخلت )ألـ( على صدر العدد مثل    :  إذا كان العدد مركبا -3 اخترنا  )و     (حفظت الأربعة عشر بيتا

 (السبعة عشر طالباً للمسابقة

قرأت الخمسة والعشرين  )تدخل )الـ( التعريف على جزئي العدد مثل    :  في الاعداد المعطوفة -4

 ً    (انفقت الدنانير السبعة والخمسين )  (  ، كتابا

 تعريف العدد بـ )الـ(التعريف

 صياغة العدد على وزن )فاعل(
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ً ( ، )المائة دينار )تدخل )الـ ( التعريف على العدد مباشر مثل    : في الفاظ العقود -5     ( الخمسون عاما

   (الالف ناقة، )

 

                                             

الأكبر.   بالرقم  منتهيا  بالرقم الأصغر  اليسار مبتدأ  الى  اليمين  أكثر من عددين من  المكون  العدد  يقرا 

 ( عام.1441ونجعل التمييز )المعدود( للرقم الاخير مثل: مضى على الهجرة )

مضى على الهجرة واحدٌ وأربعون وأربعمائة   )فيجوز قراءته من اليمين إلى اليسار وهو الأصح فنقول:  

 . (وألف  عام  

مضى على الهجرة ألفٌ وأربعمائة  وواحدٌ وأربعون  )ويجوز قراءة العدد من اليسار إلى اليمين فنقول:  

 . ( ا  عام

 والتميز يكون دائما للعدد )الاخير(  

 الاعدادقراءة 


